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се чаще имя Газпромбанка звучит, когда речь заходит о развитии агропромышленного 
комплекса и механизмах государственной поддержки. В какой момент вы 
решили сфокусироваться на этом, казалось бы, непрофильном для Газпром-
банка направлении и что этому предшествовало?
— Первые проекты в агропромышленном комплексе у нас случились еще в 2004–
2005 годах, но в то время участие банка в таких проектах было скорее исключени-
ем. Для нас это был новый опыт, который массово не тиражировался. Темп разви-
тия в агропромышленном комплексе мы набрали с момента запуска субсидируе-
мых программ Минсельхоза России. Тогда мы активно вошли в сегмент АПК, и за 
последние пять-семь лет стали значимым игроком этого рынка. Когда мы только 
начинали, в отрасли про нас говорили: «Известный банк, но в узких кругах». Мы 
были представлены не во всех сегментах агропромышленного комплекса. В част-
ности, тогда для нас была не характерна работа с малыми и средними предпри-
ятиями. Однако с крупным бизнесом мы уже обширно работали. Если же гово-
рить о текущей нашей позиции, мы действительно можем считать себя одним из 
опорных банков для агропромышленного комплекса. Стабильно входим в рей-
тинг крупнейших банков, финансирующих отрасль. По некоторым направлениям 
в определенные периоды мы занимали вообще лидирующую позицию.

— Какой у вас текущий портфель кредитов в АПК, как он изменил-
ся за последний год?

— На сегодня общий кредитный портфель в отрасли — около 350 млрд руб. и, не-
смотря на тяжелый 2020 год, мы продемонстрировали существенный прирост фи-
нансирования (плюс 100 млрд руб.). Значительную долю занимают проектное и ин-
вестиционное кредитование. Большая часть кредитов выдана в рамках механизмов 
льготного кредитования Минсельхоза России. Показатели в основном достигнуты 
за счет новых инвестпроектов, реализация которых не останавливалась ни на день, 
невзирая на ограничения, потому что долгосрочные проекты остановить нельзя. 
Еще один фактор — увеличение объемов оборотного кредитования, в том числе на 
цели развития экспорта, что стало приятной тенденцией всего агропромышленно-
го комплекса. 

— Может ли экспорт продукции АПК стать для России «второй 
нефтью», как уже говорят? 

— С точки зрения статистики я бы сопоставил не с нефтью, а с трубопроводным 
газом. В 2020 году экспорт АПК в денежном выражении увеличился за год на 20% 
и составил больше $29 млрд, что превысило поставки трубопроводного газа на 
внешние рынки ($25 млрд). Это уже достижение. Сейчас АПК — уже почти 9% все-
го российского экспорта.

— Вы упомянули, что Газпромбанк стал одним из опорных для аг-
ропромышленного комплекса. А насколько кредитование АПК — 
важное для банка направление бизнеса сегодня? 

— Развитие бизнеса с агропромышленным комплексом для нас теперь — одно из 
магистральных направлений. Оно требует осознанной и глубокой экспертизы, 
выстроенной системы работы в рамках механизмов государственной поддерж-
ки. У нас в банке собрана одна из сильнейших на рынке команд по всем аспектам 
взаимодействия с отраслью. Знания и опыт сотрудников позволяют вести деятель-
ность с минимальными рисками. Прирост подтверждают темпы увеличения кре-
дитного портфеля и объемы сотрудничества с отраслью. Цифры красноречивы: 
около 8% всего кредитного портфеля юрлиц занимает АПК. Это внушительные по-
казатели, даже если сравнивать с другими крупнейшими банками. 

— Газпромбанк стартовал в аграрном секторе с обслуживания 
крупных холдингов. Кто сейчас ваши основные клиенты: они же 
или средние предприятия? 

— Наши основные заемщики — круп-
ные и крупнейшие компании, являю-
щиеся драйвером развития отрасли. 
Эти категории — стратегические для 
нас. Мы уже стали якорным финансо-
вым партнером для ведущих холдин-
гов страны, а также международных 
игроков. За последние годы в нашем 
портфеле появилось множество новых 
проектов в самых разных сегментах, 
в том числе и нишевых, таких как пе-
реработка льна, производство протеи-
нов, генетика. 

Но мы понимаем, что должны рабо-
тать с отраслью комплексно, и видим 
здесь перспективы роста бизнеса. У нас 
в стране до половины всей выращен-
ной в полях сельхозпродукции про-
изводят средние компании и малые 
хозяйства, и было бы недальновидно 
отказываться от работы с этим сегмен-
том. Притом что флагманские агрохол-
динги — основная доля нашего теку-
щего бизнеса, мы активно развиваем 
сотрудничество со средними компани-
ями. Они уже сегодня занимают замет-
ную долю в портфеле. Для малых форм 
хозяйствования мы в прошлом году за-
пустили специальную программу. От-
дельно упомяну цифровизацию сель-
ского хозяйства. Это то будущее, кото-
рое неминуемо наступит. И здесь банк 
видит для себя определенные точки 
роста, поскольку без успехов в этом на-
правлении работать с рядом сегментов 
просто невозможно. 

— Вы упомянули, что 
банк финансирует ряд 
крупных проектов в са-
мых разных сегментах 
АПК. Какие направления 
видятся основными сей-
час? Появляются ли но-
вые лидеры? 

— Я бы сказал, что мы равномерно рас-
пределены по всем сегментам. Это рас-
тениеводство, свиноводство. Обшир-
ную долю занимает птица, молоко. Не 
будем забывать про перерабатываю-
щую промышленность. Тут в первую 
очередь мы сконцентрированы на мас-
ложировой и сахарной отраслях. Рас-

В последние годы Газпромбанк стал едва ли не ключевым кредитором компаний 
российского АПК, прочно войдя в пятерку главных финансовых партнеров  
отрасли. О развитии направления, основных клиентах, государственной  
поддержке и перспективах агропромышленного комплекса «Деньгам»  
рассказал исполнительный вице-президент Газпромбанка Антон Гребешев.
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